
“绿能杯”让研究脚踏实地

高哲

作为山西财经大学 2016 级法律硕士研究生，2017 年暑期，本人

有幸在导师郗伟明教授指导下，和几位同门一同参与了第二届“绿能

杯”暑期调研竞赛并获得二等奖。

第二届“绿能杯”的调研主题为“煤炭清洁利用”，比赛过程中，

中国能源法研究会的陈兴华老师为我们联系了中煤平朔集团公司作

为调研对象。调研开始后，我们从山西太原驱车前往位于山西省朔州

市的安家岭露天煤矿进行实地调研。调研期间，中煤平朔集团公司相

关工作人员，为我们悉心介绍了煤炭清洁利用的技术发展、行业现状

及未来趋势。在中煤平朔集团公司组织的座谈会上，我们结合检索到

相关资料，抛出了不同层面的问题，有些是法律问题，有些亦是技术

和市场问题，均得到了全面、详细的解答。调研结束后，我作为报告

起草小组长，带领大家依据调研资料和实地考察的反馈信息，撰写了

题为“构建我国煤炭清洁化利用的综合法律保障”的调研报告。最终，

我们山财团队获得了二等奖的优异成绩。

“绿能杯”暑期调研具备很高的实践价值。作为法律硕士研究生，

我们撰写的论文往往面临“大”和“空”的困境。学术只有关切实际、

反作用于实际才有意义。“绿能杯”为广大研究生提供了行之有效的

平台，让我们得以通过一线调研获取最具研究价值的素材，以此为基

础，展开学术研究。山西作为能源大省，很多迫在眉睫的法律难题都



与能源息息相关。通过“绿能杯”调研，本人第一次切身感受到能源

企业的运作机制和现实困境。在报告中，我们提出了很多建议，虽然

其通过学术转化为法律或地方法规及规章的可能甚微，但本次调研对

我个人的研究方向、求职方向都产生了深远影响。

调研结束后，我便向北京盈科（太原）律师事务所提出实习申请，

毕业后在该所工作至今。在此期间，本人所在的律师团队，为多家山

西省属能源企业提供法律服务，同时还担任了国网山西公司的常年法

律顾问，并为中煤平朔集团公司提供法律服务。办理了数件与山西煤

炭资源整合有关的诉讼案件。绿能杯的收获和启发，是我从事能源法

律服务的重要引导。当年调研的方式、方法也对我工作中的争议解决

思路产生启发。本人同时还成为了中国政法大学国土资源研究中心研

究员，主要研究与矿业权有关的法律问题，并申请加入了山西省法学

会环境与能源法学研究会。今后，能源法律服务将会是我执业的主要

领域。可以说，“绿能杯”是本人现在从事的日常工作的“缘起”。

衷心感谢当年中国能源法学研究会和各位老师提供的宝贵机会。

道阻且上，行则将至。未来可期，相信我会在能源领域找到属于自己

的天地。

附：调研时照片














